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■ FORMATIONS DIPLOMANTES : Diplômes d’Etat d’Accompagnant Educatif et Social 
(DEAES), d’Assistant Familial (DEAF), d’Educateur Spécialisé (DEES), de Moniteur-Educateur  
(DEME), d’Aide-Soignant (DEAS), d’Infirmier, Certificat d’Aptitude aux Fonctions d’Encadre-
ment et de Responsable d’Unité d’Intervention Sociale (CAFERUIS).

■ FORMATIONS QUALIFIANTES : Surveillant de Nuit en Secteur Social, Médico-
Social et Sanitaire, Maître de Maison, Mandataire Judiciaire à la Protection des Majeurs, 
Tuteurs référents et Maîtres d’Apprentissage, Intervenant en autisme (CNIA 1&2).

■ MAIS AUSSI : Préparation aux concours (CAFERUIS, ME, ES, AES, AS, INFIRMIER), 
Formations continues intra et/ou inter établissements sanitaires, sociaux et médico-so-
ciaux, Accompagnements VAE pour les diplômes sanitaires et sociaux, Conseil / 
Expertise dans les secteurs sociaux, médico-sociaux et sanitaires, PRAP2S, AFGSU. 
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« Notre chemin est difficile, nos moyens d’agir sont limités ; Mais notre volonté et notre détermination sont à la hauteur des enjeux. »
« Ce rapport moral s’adresse à 
vous tous, membres adhérents 
des Papillons Blancs, parents, 
amis et usagers des Papillons 
Blancs, nouveaux adhérents, 
plus anciens et fidèles, vous 
êtes les porteurs de cette belle 
association qui, depuis plus 
de soixante ans, permet de 
reconnaître et défendre les 
droits des personnes atteintes 
de handicaps mentaux.  

Les Papillons Blancs, c’est avant tout une association qui réunit des 
familles, des parents, des amis qui vivent les mêmes soucis, les 
mêmes inquiétudes, les mêmes espoirs pour que leurs protégés 
s’épanouissent, à la place qui est la leur, et qu’ils acquièrent le plus 
d’autonomie possible pour une vie sereine et heureuse.
Notre Conseil d’administration a continué son travail d’équipe de 
reconstruction d’une organisation associative solide et solidaire, en 
poursuivant la mise en place d’un comité de direction en adéquation 
avec la dimension des Papillons Blancs de Bergerac, et en s’appuyant 
sur les compétences dont nous avons besoin. Contre vents et marais, 
en 2022 et début 2023, déterminés à redonner à notre association 
des bases fondamentales, nous avons consolidé notre organisation 
et ouvert les chantiers d’avenir :
Une journée de formation conjointe des administrateurs et dirigeants, 
le 30 août à Gammareix nous a permis de redéfinir le rôle de chacun 
dans la construction d’une équipe.
Un séminaire de 2 jours, pluridisciplinaire, réunissait des salariés 
et administrateurs, les 21 et 22 septembre, pour une réflexion sur 
des modèles d’habitats adaptés aux besoins diversifiés des adultes 
atteints de handicap, de ceux qui ont le plus besoin d’aide dans leur vie 
quotidienne à ceux qui aspirent à une autonomie aidée et protégée,
Nous avons mis en place une organisation professionnalisée pour 
aider les administrateurs à mieux gérer notre patrimoine associatif, 
pour sa pérennité et afin de mieux l’adapter aux besoins.
Des commissions thématiques et informatives assidues et une action 
familiale renforcée avec des réunions mensuelles d’échanges et de 
soutiens se sont réunis régulièrement.
Nous sommes engagés dans des réflexions collectives, avec nos 
partenaires associatifs du médico-social au niveau régional, pour 
mieux prendre en compte et faire reconnaître les capacités des 
personnes atteintes de handicap, en tant qu’acteurs du territoire.
Pour la valorisation des   activités sportives et culturelles accompagnées 
et soutenues par les Papillons Blancs, nous sommes en mesure de 
présenter à cette assemblée générale un projet sportif associatif et de 
vous donner à admirer quelques-unes des œuvres exposées au public 
lors de la semaine de l’autisme. Je salue à nouveau les acteurs des 
championnats de France VTT sport adapté à Gammareix en juin 2022 
et des Olympiades à Picquecailloux en mai 2023.
Enfin, le rapport d’activités qui vous a été adressé vous permet 
d’apprécier l’offre des moyens dans nos établissements, la qualité de 
service et l’implication dynamique de nos salariés.
Tout cela, nous le faisons avec des professionnels en qui nous confions 
cette responsabilité partagée du mieux vivre pour tous. Avec tous 
nos salariés, quels que soient leurs métiers et les établissements 
dans lequel ils travaillent, avec nos directeurs, nous recherchons 

les meilleures solutions pour répondre à celles et ceux que nous 
accompagnons, sans ignorer que beaucoup de personnes avec 
handicap sont dans l’attente et en souffrent.
Cela aussi, nous devons le prendre en compte et interpeller les 
pouvoirs publics pour que l’objectif d’une place pour chacun soit 
une réalité et que les moyens soient à la hauteur des besoins. À ce 
jour, faute de réponses adaptées à de nombreux jeunes adultes 
atteints d’autisme, ils demeurent en IME par défaut. Cela n’est pas 
acceptable. Si une évolution sociétale vise à rendre plus autonomes 
les personnes, enfants et adultes, atteintes de handicap, les moyens 
d’accompagnement ne sont pas suffisants et cela ne peut constituer 
une réponse pour tous.
Depuis plus de 60 ans, les parents et amis qui portent notre 
association sont des personnes militantes des droits humains 
et de la solidarité, qui s’engagent au quotidien pour faciliter la vie 
des enfants et adultes atteints d’un handicap mental. Pour cela nous 
devons gagner le combat d’une revalorisation de tous les métiers du 
médico-social et nous serons une nouvelle fois en manifestation avec 
eux à Bordeaux, le 28 juin, pour obtenir la prime SEGUR POUR TOUS.
Le Conseil d’administration remercie les salariés qui, après des dizaines 
d’années de services et de dévouement ont fait valoir leur droit à la 
retraite et souhaite une belle carrière à ceux qui nous ont rejoint.
Si personne ne choisit d’être porteur d’une déficience, ceux qui en 
sont atteints assument et supportent leur handicap et font preuve 
de beaucoup de volonté. Les personnes réunies autour des Papillons 
Blancs de Bergerac, parents, amis adhérents de l’association et 
professionnels ont choisi de mener ensemble ce combat quotidien 
pour que leurs droits de citoyens soient reconnus et respectés, non 
pas seulement en termes de soins essentiels à leur vie, mais aussi pour 
être considérés comme sujets de droits au regard de la société.
Nos prédécesseurs, nos parents et amis fondateurs ont été des 
bâtisseurs :
D’écoles spécialisées pour le droit à l’éducation à ceux que 
l’enseignement public rejetait,
D’établissements d’aide par le travail pour ceux que le monde de 
l’entreprise considère insuffisamment productifs,
De foyers de vie pour ceux dont les familles ne pouvaient assurer un 
hébergement adapté.
Pour cela, en bergeracois, des dizaines de parents se sont battus, et 
se battent encore, pour obtenir les financements, pour recevoir des 
dons et des legs, pour faire monter en compétence l’encadrement 
humain nécessaire à une prise en charge de qualité et pour répondre 
aux besoins de plus en plus nombreux.
Ce faisant, en quelques années, nous avons multiplié le nombre 
de personnes accompagnées, le nombre de salariés et le nombre 
d’établissements et de services pour toujours mieux accompagner les 
personnes, enfants, jeunes et adultes handicapés.
Aujourd’hui, aux Papillons Blancs, c’est en mobilisant nos partenaires 
publics sociaux et financiers que nous parvenons à aider plus de 600 
personnes dans nos établissements, enfants et adultes, à accéder à 
une scolarité adaptée à leurs besoins, un travail au sein de nos ESAT 
ou en entreprises locales, un accueil de jour, un lieu de vie en foyer 
d’hébergement, foyer occupationnel, foyer médicalisé ou en résidence 
autonome et accompagnée. Avec les services moins connus, SAVS, 
SESSAD, SIPB, SAMSAH, nous répondons aux demandes de 1000 
familles en Dordogne.
Ce développement de notre association, fruit de la ténacité et de la 

volonté des administrateurs associatifs, soutenus par des dirigeants 
et professionnels au service du projet associatif est un héritage 
extraordinaire, et nous portons la responsabilité de le faire fructifier.
Pour que cette mission humaniste continue à répondre aux 
besoins et attentes évolutifs de la société et des personnes que 
nous accompagnons, nous devons nous inscrire fermement dans 
l’Économie Sociale et Solidaire et démontrer la pertinence de 
notre modèle associatif non lucratif, dernier rempart aux logiques 
d’entreprises privées du médico-social capitalistiques, dont les intérêts 
des actionnaires priment sur la qualité des services et des soins. Nous 
sommes aussi force de propositions et d’alerte face aux logiques 
administratives.
C’est le message que nous a transmis M Luc Gateau, président de 
l’UNAPEI qui nous a fait l’honneur d’assister à l’assemblée générale de 
nos associations régionales de l’UNAPEI NA le 13 juin 2023, ici même 
dans nos murs des Papillons Blancs de Bergerac.
Notre chemin est difficile, nos moyens d’agir sont limités ; Mais 
notre volonté et notre détermination sont à la hauteur des 
enjeux. Dans une société devenue de plus en plus individualiste, 
faire valoir la solidarité envers les personnes handicapées dans leur 
quotidien est un acte citoyen fort.
Au Papillons Blancs, chaque personne, avec ses capacités, ses 
compétences, sa volonté, sa générosité, et surtout, son amour du 
prochain, peut apporter son soutien par son adhésion, sa participation 
à une commission thématique, à l’action familiale, à un Conseil 
de la Vie Sociale, en proposant un temps de bénévolat pour une 
activité sportive ou de loisir, ou en s’engageant dans notre Conseil 
d’administration.
Nos statuts prévoient la possibilité de coopter une personne pour 
participer à ces réunions, sans voix délibérative afin d’anticiper une 
candidature effective. En prévision du prochain renouvellement du 
Conseil d’administration, nous serons probablement amenés à ouvrir 
cette option.
Parents et amis, salariés des Papillons Blancs de Bergerac, les actions 
que nous menons ensemble et avec le réseau de l’UNAPEI, contribuent 
à changer le regard de la société. Nous continuerons à nous battre 
ensemble pour que personne ne reste sans solution adaptée, 
pour qu’aucune famille ne se sente seule face au handicap.
Ensemble, nous poursuivons notre œuvre avec conviction et en suivant 
cette citation d’Oscar Wilde : « La sagesse, c’est d’avoir des rêves 
suffisamment grands pour ne pas les perdre de vue lorsqu’on 
les poursuit »
Ensemble, nous faisons du rêve une réalité. 

 Brigitte ALLAIN, présidente par intérim - 24-06-2023
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ZA Vallade Nord - 24100  BERGERAC
Tél. 05 53 27 84 57

Mail : accueil@abtpbiard.fr

TRAVAUX PUBLICS
& PARTICULIERS

Terrassements – Assainissement
Construction de voiries

SIÈGE : 600, Chemin de Beleyme
Le Clapier - 24380 VERGT

BUREAU DE BERGERAC : 2bis, rue Neuve d’Argenson

Tél. 05 53 54 76 50
Fax 05 53 54 07 36 

dom.nadal@wanadoo.fr

Dominique NADAL

P LAFONDS SUSPENDUS

PLÂTRERIE - ISOLATION

MAZE Franck
Exploitation forestière - Scierie -Parqueterie

La Senzille, 24600 SEGONZAC
Tél. : 05 53 90 30 84
Fax : 05 53 91 07 05

Parquets : Pin, Châtaignier, Chêne, Peuplier
Lambris : Pin, Châtaignier

Voliges, Planches, Chevrons, Poutres, Plots...
Bois à palettes

Bureaux ouverts du lundi au jeudi de 8h à 12h 
et de 14h à 18h, vendredi de 8h à 12h

Zone d’activité de la Font-Pinquet
13, rue Alphée Maziéras

24000 PERIGUEUX

Tél. 05 53 45 46 20
Fax : 05 53 45 46 29

E.mail : b.electric@wanadoo.fr

LES ÉLECTIONS AU CONSEIL D’ADMINISTRATION ET LE NOUVEAU BUREAU
1/3 du conseil d’administration était renouvelé cette année. Ont été élus (par ordre alphabétique) : ARDILLER Patrick, FONVIEILLE Alain, GUERLOU 
Germaine, GUTTELING Yolande, JAMMES Jean-Paul, LE ROY Joël, NOAILLE Laurence, REY Jean-Paul, RIEUPEYROUX Marie-Claire, SAVIO Antoine. 
Le nouveau conseil d’administration a élu le bureau : Mme Allain, présidente, M. Jammes, 1er vice-président, Mme Béraud, 2ème vice-présidente, 
Mme Lasserre, trésorière, M. Selles, trésorier adjoint, Mme Noaille, secrétaire, Mme Peyroutou, secrétaire adjointe. Autres membres du bureau :  
Mme Mathurin, M. Ardiller, M. Assier, M. Le Roy.

Le samedi 1er avril, les locataires 
et les professionnels du dispositif 
des Habitats Inclusifs du Vill@ge 
ont reçu le maire et les membres du 
conseil municipal de Campsegret. 
Cette rencontre avait pour but de 
présenter le fonctionnement du 
dispositif au sein du Vill@ge en 

vue de l’ouverture des logements 
sur leur commune. Nous avons 
visité les espaces communs, 
Mickaël et Cédric leur ont ouvert 
la porte de leur domicile puis 
nous nous sommes retrouvés en 
salle commune pour échanger. 
L’enthousiasme du maire et des 

conseillers municipaux à l’égard de 
ce projet laisse entrevoir un avenir 
prometteur. Cette belle rencontre 
s’est clôturée sur un apéritif.
Sur Campsegret, les logements 
ont été inaugurés  le 17 juin, 
l’aménagement des locataires est 
prévu au cours de l’été.

Des nouvelles des logements inclusifs de Campsegret 

Rapport d’activité 2022 : Une année très riche !

L’année 2022 a été une année 
très riche dans l’ensemble de 
nos établissements et services, 
le rapport que vous avez reçu en 
témoigne. Plus de 50 pages recto-
verso en rendent compte. Il est donc, 
vous le comprendrez, impossible de 
tout reprendre avec vous ce matin. 
A l’instar de notre conseil 
d’administration qui a continué son 
travail d’équipe de reconstruction 
d’une organisation associative 
solide et solidaire comme vous 
l’a indiqué Mme Allain, ce rapport 
d’activités est lui la retranscription 
de l’ensemble des actions déclinées 
dans les établissements sous 
l’impulsion du collectif de direction. 
Désormais au complet depuis de 
nombreux mois, je remercie chacune 
des directions composant ce CODIR 
ainsi que leurs équipes.
L’année 2022 a en effet été dense et 
de nombreuses activités ont eu lieu 
malgré le COVID. N’oublions pas 
que nous avions encore l’année 
dernière dans nos établissements 
des clusters et notamment au FAM 
les Muscadelles et au Foyer Jacques 
Delprat, avec nos publics les plus 
fragiles, mettant à rude épreuve les 
équipes. Malgré tout, les masques 
ont quitté nos visages et nous avons 
ré-appris à nous voir en entier. 
Gage d’une plus grande qualité 
relationnelle. 
Cette année 2022 a été placée 
sous le signe d’un engagement 
plein et entier au service de notre 
association et deux AXES majeurs 
ont prévalu dans le travail de 
direction générale avec le collectif 
de direction : 
 • Reconstruire une relation de  
  confiance avec les financeurs
 • A m é l i o r e r  l a  q u a l i t é  
  d’accompagnement et la  
  qualité de vie au travail en se  
  donnant les moyens d’agir. 
Reconstruire une relation de 
confiance avec nos financeurs : 
L’année 2022 a été la poursuite 
du travail de reconstruction de la 
confiance avec nos financeurs.  Et 
c’est objectivement chose faite. 
Nous avons pu valider nos budgets 

réalisés 2021 et nos budgets 
prévisionnels 2022 en première 
lecture, alors même plusieurs 
éléments budgétaires précédents 
étaient rejetés. En témoignent les 
commentaires de nos financeurs : 
« Le rapport est plus clair et plus 
complet concernant les hypothèses 
qui sous-tendent la trajectoire 
financière proposée pour 2021 et 
les années suivantes [...]. 
D’importantes variations sont 
constatées sur certaines catégories 
de charges, qui résultent notamment 
d’un important travail mené sur la 
sincérité des comptes que nous vous 
encourageons à poursuivre. »
De plus en 2022 les audits menés 
ont livré leurs conclusions : 
« Les décisions prises en matière 
d’investissement ont été les bonnes. 
A la fois pour préserver la santé 
financière de l’association et investir 
de manière raisonnée.
Aussi pour respecter les règles 
en matière d’investissement : les 
autorités de tarification doivent 
valider les investissements 
importants ce qui n’avait pas été le 
cas ». 
Aujourd’hui nous avons investi 
1.6 millions d’euros en 2022 et 
avons validé en temps et en heure 
les projets, en lien et dans le 
respect de nos relations avec nos 
financeurs. De ce fait l’EPRD 2023 
se construit actuellement avec des 
prises de positions fortes comme la 
valorisation du SEGUR pour tous afin 
d’exiger de nos financeurs leur prise 
en compte. Il s’agit de combattre 
cette injustice qui frappe un quart de 
nos salariés qui n’ont pas le Ségur 
c’est-à-dire 183 euros nets par mois. 
A m é l i o r e r  l a  q u a l i t é 
d’accompagnement et la 
qualité de vie au travail en se 
donnant les moyens d’agir : 
Rappelons tout d’abord que le 
rythme du législateur n’a jamais 
été aussi élevé en termes de 
politiques publiques : École 
inclusive, réforme SERAPHIN sur 
les financements, habitats inclusifs, 
plan de transformation des ESAT, 
généralisation des dispositifs, 
agréments, certification, réforme 
des évaluations.
Malgré tout cela, l’association reste 
dans le rythme. Mieux elle innove : 
les habitats inclusifs, le village en 
2022, mi- juin à CAMPSEGRET. 
Réponse à l’appel à projet RÉPIT en 
fédérant 90% des acteurs PH de la 
Dordogne. 

En 2022 toujours, nous avons 
œuvré autour du sport avec une 
très grande manifestation, l’accueil 
des championnats de France PARA 
VTT à Gammareix.  
Nous rénovons aussi le bâti pour 
la qualité de vie : ascenseur et 
toiture à Monpazier, chéneaux à 
Augiéras, toits plats, climatisations 
et piscine (avec près de 20k € de 
travaux) à l’IME… le taux de vétusté 
de notre patrimoine bâti dépasse 
les 75% hors site de Brousse. Et 
nous mettons aux normes des 
sites comme Gammareix dont les 
premières alertes des autorités à ce 
sujet datent de 2015. L’année 2022 a 
aussi été l’année de préparation des 
dossiers de rénovations du FOG et 
de mises aux normes électriques de 
protection des incendies pour plus 
d’un million d’euros. Les travaux 
viennent d’ailleurs de commencer ! 
Mais nous n’oublions pas la 
clinique, le suivi, le matériel utile 
à l’accompagnement de qualité : 
malgré l’inflation nous avons 
continué d’investir dans le matériel 
éducatif et pédagogique en 2022. 
L’achat de matériel spécifique à 
Monpazier avec l’évolution de la 
population accueillie, une Salle 
SNOEZELEN à l’IME, un programme 
de formation ambitieux au-delà des 
obligations légales : l’association 
verse et consacre plus de budget 
que les minima légaux. 
Je pourrai citer aussi les sorties 
nombreuses, les camps des 
ESAT… mais pour tout cela le 
rapport d’activités le reprend très 
précisément. Aussi, le journal des 
Papillons Blancs ou nos réseaux 
sociaux s’en font très régulièrement 
l’écho.
Se donner les moyens d’agir sur la 
qualité de vie au travail c’est aussi 
mettre à jour le volet gestion des 
risques : risques professionnels 
et risques psychosociaux. Cela 
ne l’était pas depuis 2011-2012. 
Épinglé et pointé par la CARSAT 
et par les inspecteurs du Conseil 
Départemental : « L’association 
n’a pas mis à jour les documents 
obligatoires et n’a pas instauré de 
vraie politique de prévention ». 
Aujourd’hui et depuis décembre 
2022 :  les documents sont à jour, 
le diagnostic a été coconstruit 
avec les équipes tout au long de 
l’année 2022 sur chaque site, 
la démarche de prévention des 
risques psychosociaux se déroulera 
en 2023 selon la même formule et 

elle a déjà commencé depuis le 1er 
trimestre. Je rappelle un constat des 
autorités : « Les problèmes identifiés 
au siège en 2019 ont ruisselé entre 
2019 et 2021 sur l’ensemble des 
établissements ! ». Nous devons 
donc nous atteler à établir un 
diagnostic duquel découlera un plan 
d’action. 
2022 a été aussi l’année de la 
mise à plat des finances du siège, 
déficitaire pour près de 100 000 
euros par an sur les deux dernières 
années… Ceci était indispensable 
pour pouvoir embaucher des 
professionnels nécessaires : un 
technicien en gestion du patrimoine 
(on vient de voir pourquoi …) et un 
préventeur pour le volet gestion du 
risque au sens large … je peux dire 
que c’est maintenant chose faite, ils 
ont été recrutés en ce début d’année 
2023. 
Donc nous faisons ce que nous 
disons et nous disons ce que nous 
faisons. 
À ces deux axes majeurs, 
ajoutons bien évidemment :
D’abord et j’en ai rapidement 
parlé : la lutte contre une 
injustice : LE SÉGUR POUR TOUS. 
Nous défendons au quotidien nos 
salariés exclus du Ségur ! Fin 2021, 
le collectif 24 a été créé à l’initiative 
des associations de la Dordogne, il 
est depuis devenu régional et même 
maintenant national !  
Le développement et la 
promotion des actions autour 
des valeurs associatives comme 
le sport : Para VTT en 2022 et 
Olympiades cette année. Et nous 
allons au bout de cette logique : 
l’association doit avoir un projet 
sportif associatif dédié. Ce que vous 
serez amené à voter tout à l’heure. 
Ceci permettra que l’association 
prenne aussi à son compte les 
adhésions en sport adapté pour 
près de 140 de nos sportifs qui y 
sont affiliés.
Et dans les établissements, 
partout, à chaque moment, des 
activités, des accompagnements, 
des fêtes, des sorties, menés par 
nos équipes de professionnels 
que je remercie ici de leur 
engagement permanent. 
Merci à tous pour ce dévouement, 
professionnels de tous les 
établissements, collectif de 
direction, et bénévoles ! 

 Mickaël Jaud, directeur général
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Fabrice BURGY

Architectes associés

Philippe LUCAS

LAJARTHE
Motoculture

BERGERAC 
Route d’Agen - 05 53 57 38 81

www.lajarthe-motoculture.com

Une équipe 
à 

votre service

Courriel : contact@clipperarchitecture.fr

Un match au stade Chaban Delmas 
à Bordeaux pour aller encourager 
l’UBB contre Bayonne. Ambiance 
assurée !! L’UBB gagne !!!
Une journée à Périgueux pour 
aller encourager nos judokas pour 
pouvoir accéder aux championnats 
de France !!
Et puis sorties pendant les 
vacances, à l’accrobranche, visite 

dans une ferme animalière, sortie 
au resto chinois sans oublier le 
brunch !!
Pique-nique, suivi d’un moment 
détente aux bains de Casteljaloux, 
bien apprécié !
Visite de nos poissons et reptiles 
de la Dordogne à l’aquarium du 
Bugue où ils ont pu caresser les 
carpes et les alligators. 

Moment enrichissant !!
À l’occasion du loto organisé par 
le foyer, nous avons pu recevoir 
les autres structures des Papillons. 
Cela a été une journée de partage, 
conviviale, agréable. Nous 
remercions les structures qui ont 
partagé cette journée avec nous. 
À refaire !! 
En avril destination Paris, pour  

4 résidents où nous étions 
attendus au pays des rêves au 
parc de Disneyland ! Ils ont pu 
s’évader 3 jours pour que leurs 
rêves puissent devenir réalité.
Puis départ à la retraite vers 
de nouveaux horizons pour 
Brigitte, Olivier et Thierry !! On 
leur souhaite tout le bonheur du 
monde !!

Quoi de neuf à Augiéras ?

Chaque année, l’équipe médico-
psycho sociale de l’Esat Brousse 
Saint-Christophe élabore un plan de 
compétences pour les ouvriers. En 
2022, ce plan a permis la réalisation 
de 12 formations qui répondent à 
différents besoins recensés lors des 
projets individualisés : 
 • Besoins repérés en atelier : 
CACES, permis poids lourds, 
entretien des surfaces vitrées, rôle 
du tuteur au sein d’un atelier d’Esat. 
 • Besoins d’ordre social : 
évaluation de la mobilité de 

déplacement, maintien des acquis, 
des savoirs de base, sensibilisation 
au rôle d’aidant familial en tant que 
personne en situation de handicap, 
préparation à la retraite.
 • Besoins en lien avec la santé et 
la qualité de vie au travail.
Ces formations sont dispensées au 
sein même de l’Esat pour optimiser 
l’accessibilité au plus grand nombre 
d’ouvriers. La majorité est financée 
par l’OPCO, d’autres par le CPF des 
ouvriers, certaines bénéficient de 
fonds départementaux et d’autres 

sont gratuites grâce au partenariat 
avec des associations ou animées 
par les professionnels de l’Esat.
Certaines formations ont un réel 
impact sur le projet de l’ouvrier en 
initiant une réflexion globale de prise 
en charge innovante : évolution du 
statut de l’ouvrier, projections vers le 
milieu ordinaire…
En 2023, 21 formations sont 
programmées. 
FOCUS sur une formation qui 
sera le fil rouge sur l’impact 

environnemental des pratiques en 
lien avec la politique RSE à laquelle 
l’Esat doit répondre. Sont prévus des 
temps théoriques, un diagnostic éco 
responsable du site et des visites de 
centres de tri et d’enfouissement. 
L’aboutissement de cette formation 
aura lieu en novembre lors de la 
semaine européenne de la réduction 
des déchets. Les ouvriers et les 
professionnels formés proposeront 
des actions ciblées sur le site de 
l’Esat : animations, expo, réunion de 
sensibilisation….

La formation professionnelle au cœur du projet personnalisé

L’ouverture de l’établissement 
sur l ’extérieur contr ibue à 
l’amélioration de la qualité de vie 
des résidents. Les résidents tirent 
des bénéfices dans le maintien des 
relations avec l’environnement, 
dans la préservation du lien et du 
rôle social qui agit directement sur 
la qualité de vie.
Pour veiller à leur stimulation 
et à leur bien-être, des activités  
« sport adapté » ont lieu 2 fois par 
mois. Nous multiplions également 
les actions favorisant l’ouverture 
sur l’extérieur comme en témoigne 
le pêle-mêle d’illustrations photos.
Dans cet esprit, le Fam s’est mis 
en lien avec la « Fabrik » (collectif 
de la fondation John Bost) afin de 
donner aux résidents du FAM un 
accès à la culture, aux sports et à la 
citoyenneté dans un cadre adapté. 
Notre volonté est de proposer des 
instants «plaisirs» comme lors de 
la sortie au Château de Duras où 
Karine a pu admirer sa chanteuse 
préférée.
La prise en compte de la parole des 
résidents est essentielle et le travail 

des encadrants est d’aller chercher 
ce qui va procurer le bien-être et 
satisfaire le résident, dans une 
quête du bonheur et la satisfaction 
de ses besoins. Les activités sont 
animées par des professionnels 
de la structure mais aussi des 
professionnels extérieurs.
Il est également important de créer 
un cadre de vie vivant, chaleureux. 
La fête du Printemps organisée le 28 
avril nous a permis de partager un 
moment convivial avec les familles 
avec stand photos, pâtisseries/
boissons, tombola, décorations/
déguisements sur le thème des 
années 80 ! 
Ces instants sont précieux et 
participent à la vie au sein de 
l’institution.
Nous avons part ic ipé aux 
Olympiades, dimanche 14 mai, 
deux groupes ont été constitués : 
une équipe motivée réunissant 
6 participants et une autre de 
supporters ! Les résidents ont bel 
et bien représenté les couleurs de 
notre établissement, toutes nos 
félicitations. 

Tout au long du printemps, des 
sorties diverses ont été proposées :  
biscuiterie de Sarlat, sortie aux 
thermes, séances de cinéma, zoo 
de Pessac et Muséum à Bordeaux. 
Les journées se sont bien passées 
et tous expriment l’envie de 
recommencer, ces moments sont 
propices à l’épanouissement de 
chacun.
Certains résidents ont participé aux 
Challenges départementaux « Raid 
sportif adapté Dordogne » à la Base 
de Loisirs de Rouffiac du mardi 27 
juin au mercredi 28 juin et un séjour 
a été organisé par le service à La 
Rochelle.
Le 23 juin dernier, cette fois-ci c’est 
le foyer qui a ouvert ses portes aux 
familles, aux jeunes de l’IME, aux 
résidents du foyer Jacques Delprat 
et du Foyer de la Ferrette pour  fêter 
l’été avec représentation musicale 
en compagnie de la troupe des 
troubadours, bal au gymnase, 
boissons et crêpes...

Bel été à tous !

Un premier semestre intense en activités 
au FAM les Muscadelles 
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depuis 1874

Le 9 mars dernier, Caroline, 
Sylvie, Lauriane, Dominique, 
Christian G., Christian D. et 
leur éducatrice Sylvia, sont 
allés rencontrer le maire de 
Beleymas, M. Joseph Ruiz, 
et la présidente du comité 
des fêtes de Beleymas, Mme 
Hélène Boisvert, pour créer 
un partenariat avec le Fhar de 
Gammareix. 
L’idée est de proposer aux 
résidents de participer à la vie 
citoyenne de leur commune. 
Pour certains, cela correspond 
à des attentes en lien avec 
leur projet personnalisé pour 
un futur en appartement.
Pour d’autres, il s’agit juste 

de partager des moments 
conviviaux avec des personnes 
extérieures aux Papillons 
Blancs. 
Des conventions ont été 
signées entre les 3 parties. 
Dès le 13 mai, ce petit groupe 
a participé à sa 1ère journée 
citoyenneté de la commune. 
L’idée de cette journée était 
de permettre aux usagers et 
aux habitants de la commune 
de faire connaissance et pour 
une première mission de 
participer à l’embellissement 
de la commune en œuvrant 
à la rénovation de la maison 
bellissima, qui appartient à la 
commune, pour en faire une 

maison associative, futur lieu 
de rencontres, d’échanges et 
de partage... 
Un beau projet pour nos 
usagers du Fhar ! 
Cette matinée ensoleillée a 
été très agréable, désherbage, 
j a rd inage ,  p lan ta t ion , 
démolition, fabrication de 
clôture ont été les mots d’ordre 
de cette journée citoyenne...
Nous avons fini par un délicieux 
repas offert par la municipalité 
de Beleymas. Un grand merci à 
M. le Maire, à Hélène ainsi qu’à 
tous les habitants pour votre 
accueil, votre bonne humeur.
Prochain rendez-vous à la fête 
des voisins le samedi 10 juin ! 

Une journée citoyenne pour les résidents du Fhar !

Depuis septembre 2022, la SAJ de 
Gammareix a conventionné avec 
la Croix Rouge de Bergerac. Ce 

partenariat a été créé par Chloé 
Laurent (stagiaire monitrice 
éducatrice). Les usagers de l’ESAT 
et les externes du FOG y sont 
accueillis tous les mardis matin 
et après-midi. Nous aidons les 
bénévoles à nettoyer, trier divers 
objets : vaisselle, décorations, 
vêtements... 
C’est un temps repéré et convivial 

où tout le monde est très investi. 
Nous sommes très bien accueillis, 
de temps en temps, nous 
partageons la pause-café avec les 
bénévoles où les échanges sont 
animés dans la bonne humeur. 
Le vendredi 23 février, une 
brocante était organisée avec des 
objets que nous avions aidé à 
restaurer. 

Nous nous sommes donc rendus 
sur place et avons pu nous essayer 
de retrouver des objets dont nous 
nous sommes occupés. 
C’est avec fierté et enthousiasme 
que nous avons participé à cette 
brocante.

Les usagers de la SAJ 
de Gammareix 

La SAJ de Gammareix partenaire de la Croix Rouge

Comme chaque année, Viviane 
organise le concours de dessin de 
Pâques. Usagers du Fog et du Fhar 
étaient présents en grand nombre. 
Les 3 premiers ont gagné des gros 

œufs en chocolat et tous ont eu des 
friandises pour avoir confectionné 
ces beaux dessins.
Une belle réussite comme 
toujours !

Concours de dessin au FHAR

Dans le cadre d’un projet 
éducatif spécialisé, un groupe 
d’étudiants en éducation 
spécialisée a sollicité l’ESAT 
de Gammareix pour travailler 
sur un projet autour de la 
stigmatisation des personnes 
en situation de handicap. Les 
ouvriers ont présenté leurs 
ateliers respectifs et ont voulu 
faire découvrir aux étudiants 
leurs productions (mini-palettes 
et terrines).
Le CeF de Bergerac a accueilli 
le jeudi 1er juin 2023, une 
d é l é g a t i o n  d ’ o u v r i e r s 
accompagnés de Nathalie 
L a g r a n g e  ( A s s i s t a n t e 
pédagogique) et de David 

Carbonnel (Stagiaire ES) pour 
échanger. Cela a été l’occasion 
pour les ouvriers accompagnés 
de mettre en avant leurs savoir-
faire ainsi que leur rapport aux 
compétences acquises dans un 
contexte de travail.
Les questions des étudiants 
portaient aussi bien sur la gestion 
des commandes et les enjeux 
de production que sur l’auto-
détermination et les méthodes 
d’accompagnement au travail 
par l’équipe pluriprofessionnelle.
Après une pause dégustation 
de nos produits, c’était au tour 
des ouvriers d’interpeller les 
étudiants sur la méconnaissance 
des milieux de travail protégés 

ainsi que sur les modalités 
d’entrée au diplôme d’État.
Entre-autres, l’échange aura 
permis d’aborder les enjeux de 
l’accompagnement médico-
social à la rencontre d’une 
logique économique dans le 
nouveau contexte du plan de 
transformation des ESAT, le tout 
dans la bonne humeur !
L’ensemble des ouvriers de l’ESAT 
de Gammareix se joint à nous 
pour remercier chaleureusement 
l’équipe organisatrice à la base 
de cette initiative !

David Carbonnel
Stagiaire ES2

De l’ESAT de Gammareix vers le CEF de Bergerac

Le tir à l’arc : une activité bonne pour 
le corps et l’esprit
Il est dispensé au Château du Roc 
(Creysse) en partenariat avec la CAB. 
Il permet de répondre aux besoins 
de plus de 80 ouvriers sur des cycles 
de 7 à 8 séances/an. Parce que le Tir 
à l’arc exige une parfaite stabilité du 
corps, il fait travailler les jambes, les 
muscles abdominaux et l’ensemble 
des muscles qui soutiennent la 
colonne vertébrale. Il contribue aussi 

à l’amélioration de la coordination 
des mouvements. Pour cette raison, 
il est souvent recommandé aux 
personnes qui souffrent de scoliose 

légère ou de lombalgies. Activité 
de concentration, le Tir à l’arc 
permet aussi de mieux se connaître, 
de construire sa personnalité, de 

gagner en confiance et de favoriser 
l’estime de soi.                      
Associé à la marche et/ou course à 
pied et/ou trottinette, on ajoute une 
dimension physiologique(cardio) 
qui va accentuer les bienfaits du « tir 
à l’arc » par une meilleure gestion 
de la concentration, de la maîtrise 
de soi, du stress et de l’endurance. 
Le biathlon :  une activité riche sur le 
plan physique et mental.

Projet « Soutien Sport-Santé » dans les Esat
Épisode 2 : Le Biathlon Adapté (Marche/Course/trottinette + Tir à l’Arc)

Tous les premiers mardis du mois, le café des parents, 
réuni au bistrot 282, invite un ou des professionnels 
des Papillons Blancs qui ont l’occasion de venir 
échanger avec les parents présents à ce petit déjeuner. 
Se sont succédé cette année le directeur général, 
les directeurs et directeurs adjoints des sites,  

les responsables de production des Esat, des 
professionnels du siège, les assistantes sociales ou encore 
dernièrement deux psychologues du FAM les Muscadelles 
et de l’Esat Brousse Saint Christophe, Raphaëlle et Claire. 
Cette dernière rencontre, comme toutes les autres, a été 
très riche !  

Le café des parents du mardi !
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Le vendredi 12 mai, s’est 
déroulée la traditionnelle 
journée « portes ouvertes » 
au FOG. À cette occasion, 
parents, amis, et partenaires 
professionnels et associatifs 
ont partagé un moment 
convivial et festif autour d’une 
table espagnole.
Comme chaque année, une 
création vidéo des moments 

de vie du foyer (ateliers 
occupat ionnels ,  camps, 
sorties, fêtes, etc.…), réalisée 
par Kinou, éducatrice au FOG, 
a été présentée.
 Une restitution de l’atelier 
théâtre accompagnée et 
dirigée par la Cie « Les 
Improtunis tes  »  a  é té 
également présentée par les 
résidents du FOG aux familles. 

S’en est suivi, un pot de 
départ avec le personnel du 
site de Gammareix dans la 
soirée pour dire au revoir 
à notre chef de service M. 
David Van De Zande Lucas, 
qui intègre l’Unité 3 de l’IME 
comme chef de service. Nous 
lui souhaitons bonne route 
pour la suite !!!

 Une belle journée portes ouvertes au FOG

Au printemps, s’est déroulé le 
championnat départemental 
de Sarbacane sport adapté 
co-organisé par l’association 
bergeracoise de sport adapté 
(ABSA) et l’association sportive de 
la fondation John Bost. 
110 participants se sont affrontés 
toute la journée (Fondation 

John Bost, FAM de la Ferrette à 
Castillonnès et Papillons Blancs de 
Bergerac) dans trois classifications 
différentes (en fonction du niveau 
de handicap).
La journée a débuté par un 
hommage rendu à Annick de 
Salleneuve, salariée du Foyer 
occupationnel de Gammareix, 

disparue subitement à la veille de 
sa retraite, toujours présente sur les 
manifestations de l’Absa. 
Rémi Castelo témoigne de sa 
journée : 
« Pour la journée Sarbacane 
du sport adapté, nous étions à 
Bergerac salle René Coicaud à coté 
de « la Catte ».
Ce jour-là, c’est ma maman qui m’a 
emmené. J’avais préparé le punch 
pour l’apéro du midi, et c’est mes 
parents qui m’ont récupéré. Ce 
jour là, il y avait Bernard Leymarie 
et Maité Coustillas qui sont 
venus aider Sébastien. J’ai aidé à 
installer les chaises, et j’ai joué à la 
sarbacane. »

13ème championnat départemental de sarbacane

Kévin est ouvrier à l’atelier scierie 
de Gammareix. Il a effectué un 
stage en mars sur une période de 
8 jours à l’AFAC 24 qui dispose sur 
Bergerac d’un garage solidaire. 
L’objectif de ce stage était la 

découverte du milieu ordinaire et 
la validation de ses connaissances 
en mécanique. 
Un mot de Kévin sur son 
expérience : « J’ai bien aimé le 
stage de mécanique à l’AFAC 

24 de Bergerac. J’ai pu changer 
différentes pièces sur des 
voitures, des fourgons, et même 
un scooter ! J’attends le prochain 
stage avec impatience ! » 
Le mot du moniteur : « Kévin a 

été très bien accueilli par l’équipe 
de l’AFAC 24. Le chef d’atelier est 
très content de son travail, de ses 
connaissances, et de sa curiosité. 
C’est un précieux partenariat, 
vertueux, et encourageant. »

Kévin en stage à l’AFAC 24

La rédaction présente ses excuses pour l’erreur 
qui s’est glissée dans le carnet du numéro 
précédent. Annick de Salleneuve était salariée du 
Fog et non du Fhar comme cela a été imprimé.

Tous les jeudis, les enfants de l’Unité 
1 retrouvent Mathieu, de l’association 
« les troubadours » de Bergerac, pour des 
séances de cirque, de percussions et de 
bonne humeur !
Les enfants découvrent les différentes 
disciplines du cirque (assiettes chinoises, 
jonglerie, équilibre sur une balle…), à leur 
rythme et selon leurs capacités.

Ils ont également pu s’initier à différents instruments de percussion, (djembé, batterie, doum doum…) et ont ainsi pu voir différents rythmes et 
les notions de faire ensemble. Mathieu a su s’adapter à chacun, avec leur spécificité, il leur a fait découvrir leur propre potentiel. Un spectacle 
lors de la fête de l’IME est envisagé, tous les enfants ont hâte de montrer leurs nouveaux savoirs.

L’Unité 1 de l’IME Rosette fait son cirque !

La SAJ de Brousse collecte et 
participe au tri des capsules 
et bouchons plastique/ liège/ 
synthétique en faveur de l’institut 
Bergonié, dans le cadre de la 
recherche contre les cancers.

Ce partenariat vise à développer le 
travail en réseau de la SAJ avec des 
structures locales. Elle permet aussi 

un véritable travail d’inclusion en 
offrant aux personnes accueillies de 
s’inscrire dans des actions de type 
bénévolat. Ces causes solidaires 
valorisent leur place dans la société 
et nourrissent le sentiment d’être 
utile autrement que par le « travail 
salarial ». Les personnes accueillies 
à la SAJ sont très impliquées dans 
ce nouveau projet qui leur tient 

particulièrement à cœur.

La SAJ remercie les différentes 
structures de l’association pour leur 
mobilisation au tri des bouchons 
ainsi que l’association « les 
Bergobouch » pour leur gentillesse 
et bienveillance.

Peggy Mortemousque 
Monitrice Éducatrice 

La section d’accueil de jour de Brousse partenaire des Bergobouch !

 

 

CARNET
NAISSANCES :
Hanaé, Chantal, Rose le 03/05/2023 au foyer de  
Richard LAPEYRE Esat Bergerac
Zélie, Dominique le 15/05/2023 au foyer de Mathieu 
REYNAUD SAVS SAMSAH

MARIAGES / PACS :
Aline NOUGUEY au SESSAD

NOUVEAUX SALARIÉS : 
Sandrine LEMAIRE Comptable au Foyer La Brunetière

Denis LEON Préventeur HSE au siège social
Fabrice LACOMBE Moniteur d’Atelier à Gammareix
Nathalie CARBON Comptable à Rosette
Maxence ZIMMERMANN Agent Technique Supérieur à 
l’Esat Bergerac 

RETRAITÉS :
Danyla BOULAROT comptable au siège social
Sylvie BERCHEBRU BERTRAND infirmière à Brousse 
Saint Christophe

Jean-Luc VITAL ouvrier de production à l’Esat Bergerac
Bernard LAFAY responsable des Jardins de Casimir

DÉCÈS :
Francis PAPATANASIOS, ancien directeur et ancien 
président des Papillons Blancs de Bergerac le 7 juin 2023
Madame TAMAGNON maman de Pascal, résident au 
foyer Jacques Delprat le 13 juin 2023
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Sous un soleil radieux plus de 250 sportifs et 30 partenaires du bergeracois se sont donné rendez-vous dimanche 14 mai dernier, 
plaine de Picquecailloux pour les premières Olympiades organisées par les Papillons Blancs de Bergerac ! 
Au total, près de 500 personnes ont découvert des disciplines sportives et profité du village olympique.  Ce fut une journée placée 
sous le signe de la convivialité et de la bonne humeur, du partage, de l’engagement, de la solidarité et de la tolérance, des valeurs 
portées par l’association les Papillons Blancs mais qui sont aussi les valeurs du sport !! 
Lors de la cérémonie d’ouverture, chacun des intervenants, Jonathan Priolaud, Maire de Bergerac, Valérie 
Moreau, administratrice déléguée Dordogne, Didier Terrochaire, directeur de l’agence de Bergerac du Crédit 
Mutuel, partenaire de la manifestation, la présidente par intérim Brigitte Allain et le directeur général des 
Papillons Blancs Mickaël Jaud, ont rappelé leur attachement à ces valeurs ! 
Notre parrain Yohan Durand et notre marraine Noémie Parrot, ont donné le top départ des défis ! 
Dans la dynamique des JO de 2024, 40 équipes représentant les pays du monde se sont affrontés dans ces défis 
ludiques tout au long de la journée. Composées de personnes en situation de handicap, de professionnels et 
de parents des Papillons blancs, d’adhérents des clubs sportifs, elles ont pratiqué chacune 3 ou 4 disciplines 
grâce aux associations sportives du bergeracois présentes : VTT, softball, aviron, athlétisme, pétanque, 
tennis, basket, rugby, handball, football, tir à l’arc, yoga, gymnastique, badminton, taekwondo, 
karaté, équitation. 
D’autres partenaires étaient également présents : la salle de sport Gigafit, la SPA Bergerac, le lycée le Cluzeau, un stand de 
réflexologie, la calèche de Monsacou, les troubadours, la banda « Bande de copains », le domaine de Gammareix et la SAJ de 
Gammareix, la brasserie la Nove, un photomaton, un food truck (Coup de food), des jeux gonflables et un rodéo, l’association de 
secourisme en bergeracois, le Comité départemental olympique et sportif et un speaker de talent ! Chaque visiteur a pu également 
apporter sa touche artistique à une fresque géante préparée en amont par une professionnelle des Papillons Blancs de Bergerac. 
Merci à tous nos partenaires, bravo à tous les sportifs ! Il fallait bien des gagnants sur le podium mais ce dimanche, personne n’a 
perdu : la solidarité, le partage, l’entraide dans les équipes, le regard porté sur le handicap, la joie et la bonne humeur ont gagné 
tous les cœurs !

fêtes d’été et voyages des esat fêtes d’été et voyages des esat 
Nous reviendrons dans le numéro de l’automne en images sur les voyages des Esat. Les ouvriers ont pu découvrir Agen, Vers sur Lot, Najac 
ou Eygurande ou participer à un voyage Koh Lanta en pleine nature en Dordogne !! 
Nous reviendrons également sur « L’univers magique » de la fête de secteur Enfance Jeunesse, les repas d’été des Esat et les vacances !!! 

Soirée de gala pour nos usagers du Fhar et du Fog après 
un an d’entrainement à la Force avec l’association Yassah 
Danse Africaine. Une ambiance de folie. Félicitations à 
Hélène, Karima, Lauriane, Jean-François et Fabien pour 
leur représentation.

Soirée de gala
Yassah danse africaine

les olympiades des papillons blancsles olympiades des papillons blancs
la belle fête du sport !!!la belle fête du sport !!!

… DERNIÈRE MINUTE… DERNIÈRE MINUTE… DERNIÈRE MINUTE…

Deuxième édition de la fête de la musique du Foyer Jacques Delprat de Monpazier : de nombreux artistes se 
sont produits devant un public conquis ! Merci au FAM les Muscadelles, au Foyer le Pont, au foyer Augiéras, 
à l’EHPAD de Lolme et aux familles d’être venus admirer les artistes et les soutenir.  Merci à l’équipe aussi 
d’avoir participé à la réussite de cette journée, et au groupe «Calou and The Grils » (groupe créé pour 
l’occasion par trois professionnels : Caroline, Marion et Pascal) d’avoir donné de la voix !

À l’année prochaine pour une troisième édition !

fête de la musique au foyer jacques delprat !fête de la musique au foyer jacques delprat !


